

LA BIENVEILLANCE FAITE HOMME

RENCONTRE Avant de jouer demain à guichets fermés à l'Escale de La Tour-de-Peilz, Yves Duteil revient sur la vie, sa carrière, ses succès et sa philosophie.



est en février dernier, avant un passage sur la RTS, que nous avons passé un moment avec Yves Duteil à Genève. L'auteur-compositeur-interprète de 67 ans y était accompagné de Nathalie, qui gère ses tournées, et de Damien Schmutz, directeur du Centre de loisirs pour seniors L'Escale, où le chanteur se produira demain.

Que l'on ne s'y méprenne pas: Yves Duteil, alors «en tournée permanente», n'est pas un de ces chanteurs qui peinent à se renouveler ou qui errent en mal de reconnaissance. Il touche toutes sortes de gens, de tous les âges. Il nous confie: «Dans le train pour venir ici, toutes les personnes que j'ai rencontrées m'ont raconté que j'avais bercé leur enfance et que mes chansons les avaient accompagnées toute leur vie. J'ai des titres qui sont chantés dans les baptêmes, «Prendre un enfant», dans les mariages, «Il me manquait toujours», et dans ces moments difficiles que sont les obsèques, «Ton absence». C'est une

façon d'entrer dans l'existence des gens qui est étonnante...» Il marque une pause et ajoute: «C'est super-agréable pour moi, et c'est bien au-delà de la célébrité ou du succès.»

Prendre le temps

Aujourd'hui, le chanteur tient un blog (blog.yvesduteil.com), sort de nombreux livres et continue à enregistrer des albums, à l'image d'«Armé d'amour», qui sortira à l'automne. Il nous raconte: «Mon flot foisonnant de création est presque une réponse à ce qui se passe, à cette époque bizarre en pleine mutation et à laquelle on ne

comprend pas tout. On a vu avec *Charlie Hebdo* que tout le monde était Charlie et d'un coup tout le monde n'était plus Charlie. L'écriture «à chaud» comporte le risque que, quelques mois plus tard, ces écrits n'aient plus la même valeur. L'actualité va si vite, les choses changent à un rythme effréné, cet album sera donc ancré dans le réel et sera également durable. J'y dis des choses comme: «On aura beau tout faire pour se garder du pire, on n'est jamais vraiment à l'abri du meilleur.»

Un état d'esprit également retranscrit dans «Et si la clé était ailleurs?» un livre édité chez Médiaspaul à paraître fin avril et qu'Yves Duteil décrit comme «un chemin de spiritualité au travers de

ce que j'ai pu connaître». Et Dieu sait si, après quarante-cinq ans de carrière, il en a traversé des aventures, lui dont le titre «Prendre un enfant» a été élu meilleure chanson française du XX^e siècle. «Quand une récompense pareille vous tombe dessus, vous vous demandez de quoi vous pouvez encore rêver et quel peut être votre objectif puisque cela dépasse tout ce que vous pouvez espérer de plus merveilleux», exprime l'artiste. Il ajoute: «A ce moment-là, je me suis remis en cause et je me suis demandé si j'étais l'homme de cet idéal que je développais dans mes chansons. J'ai alors commencé à répondre aux engagements pour des causes que je trouvais justes, et c'est comme cela que je suis de-

venu maire et que je me suis davantage engagé dans la vie d'un citoyen au-delà de celle d'artiste que j'étais déjà.» Cette mairie, celle de Précy-sur-Marne (50 km à l'est de Paris), il vient de la quitter suite à une opération à cœur ouvert qui s'est «très bien déroulée», rassure l'auteur de «La tarentelle».

S'ancrer dans le réel

Un véritable engagement pour l'artiste, parfois un peu moqué. «Je suis un défenseur de la bienveillance. Quand on parle de naïveté ou de gentillesse, il y a un côté ironique et moqueur, mais, si on remplace cette gentillesse par de la bienveillance, on peut traiter les sujets graves. Je

revendique ce côté défenseur de la bienveillance, de l'apologie de la nuance de la fragilité et de la douceur. Sans vouloir forcer le trait, quel autre artiste a choisi d'assumer la mairie d'un village pendant vingt-cinq ans pour mettre les mains dans le cambouis afin d'agir pour que les choses changent? Je ne suis pas naïf, j'ai juste la volonté d'agir pour que le monde ressemble un peu plus à ce à quoi j'aspire.»

Yves Duteil répond avec douceur et un sourire quand on lui demande une anecdote sur la chanteuse Barbara, qui vivait à Précy-sur-Marne. «Dans le spectacle qu'elle faisait à Paris, elle distribuait à la volée des préservatifs dans la salle en criant: «Protégez-vous!» À la fin des représentations elle m'a appelé pour me dire qu'il lui restait beaucoup de préservatifs et qu'elle voulait en faire don à la commune pour les jeunes et les associations.

Elle est venue les déposer à la mairie, il y en avait un mètre cube (*rires*)!» Il conclut: «Quand Barbara est décédée, beaucoup de gens se sont mis à appeler la mairie, car elle avait une ligne ouverte et y parlait des nuits durant avec des malades du sida, des prisonniers et leurs familles, des gens déprimés... C'était une personne incroyable de générosité qui mettait ses insomnies au service des autres.»

Terminer cet entretien avec une appréciation douce sur quelqu'un d'autre, c'est ça la signature d'Yves Duteil. Merci, monsieur, à bientôt!

● TEXTE CAROLINE PICCININ

caroline.piccinin@lematin.ch

● PHOTO MAXIME SCHMID

« Je ne suis pas naïf, j'ai juste la volonté d'agir pour que le monde ressemble un peu plus à ce à quoi j'aspire »

Yves Duteil, auteur-compositeur-interprète



Yves Duteil nous confie aimer être «celui qui, dans la rue, regarde une chose et incite celui qui passe à la regarder aussi».

L'Escale, quèsaco?!

À DÉCOUVRIR L'Escale de La Tour-de-Peilz (VD) est un lieu comme il en faudrait plus! Imaginé en 1982, il devient un centre de loisirs pour aînés dans les années 1990. Depuis, de nombreuses activités telles que des sorties, des concerts, des spectacles, des conférences, mais également des cours de yoga, de la danse de salon, du théâtre, une chorale et une salle à manger, où des repas de midi sont proposés à tous les retraités.

À suivre après le concert d'Yves Duteil, qui est déjà complet, des cours de peinture, des conférences sur la prévention des chutes et sur la Corse et l'Australie.

Toutes les infos: www.l-escale.ch

L'Escale
Centre de loisirs pour seniors